

令和5年度 一宮市社会福祉推進校実践活動報告書

学 校 名	一宮市立宮西小学校	学校 N o.	1
-------	-----------	---------	---

1. 福祉教育の取り組み（目標・計画・推進体制）

(1) 目標

- ①福祉について、インターネットや図書資料、福祉読本「ともに生きる」等を使って情報を収集し、多様性について理解を深める。
- ②福祉実践教室を含めた総合的な学習の時間を通して学んだことや考えたことを、国語科の学習で報告書にまとめ、これからの社会、自らの生き方に生かすようにさせる。

(2) 活動計画

- ①インターネットや図書資料、福祉読本「ともに生きる」等を活用し、福祉についての意識を高める。
- ②福祉実践教室での体験を通して、自分にできることを考える。
- ③国語科の「みんなが過ごしやすい町へ」の報告書としてまとめ、活動を振り返る。

(3) 推進体制

5年生の総合的な学習の時間（福祉実践教室を含む）、国語科の「みんなが過ごしやすい町へ」の学習として取り組み、学年全体で計画・実践を行った。

2. 福祉教育の具体的活動の内容（活動の記録）

- ①インターネットや図書資料、福祉読本「ともに生きる」等を活用し、福祉についての意識を高める。
- ・福祉読本「ともに生きる」を活用することで、福祉について学ぶことができた。また、福祉実践教室において自分が体験を行う「視覚障がい者ガイドヘルプ」「高齢者疑似体験」「手話」「車いす」について、事前に調べ学習を進めた。
- ②福祉実践教室での体験を通して、自分にできることを考える。
- ・11月8日に行った福祉実践教室では、「視覚障がい者ガイドヘルプ」「手話」「車いす」の3つの講座に分かれて体験学習を行った。実際に体験することで、資料だけでは分からなかつたたくさんことに気づくことができ、福祉について自分にできることを考えるきっかけとすることができた。
- ③国語科の「みんなが過ごしやすい町へ」の報告書としてまとめ、活動を振り返る。
- ・事前の調べ学習、および福祉実践教室での体験学習を経て、身の回りにある「みんなが過ごしやすい場所」になるための工夫について報告書にまとめた。「困っている人がいたら、自分にできることをして助けてあげたい」という意識を高めることができた。

3. 福祉教育の成果と今後の課題

福祉実践教室を含めた総合的な学習の時間を中心に、国語科「みんなが過ごしやすい町へ」の報告書として活動をまとめ、振り返りを行うことができた。子どもたちは事前の調べ学習の段階では「福祉」について漠然としたイメージしかもっていなかったが、福祉実践教室での体験学習を通して共生の大切さとともに、「自分たちも何かしたい」という意識を高めることができた。実際に手助けをするような場面に遭遇した際、子どもたちが勇気をもって声を掛けることは難しいことだと思うが、福祉教育で学んだことを今後も道徳の時間などで振り返らせながら「ともに生きる」という意識の大切さを指導していきたい。

11月8日（水）5年生 福祉実践教室2

福祉実践教室の視覚障害者ガイドヘルプで、目の見えない人の生活を体験をしました。小さな段差や狭い通路ではどのようにして移動するのかについて知りました。体験を終えて、「どちらもわかった。」や「不安だった。」という声が聞こえてきました。そして、「町の中で見かけたら、肩をそっとたたいて声をかけて支援したい。」という温かい言葉が最後に聞こえてきました。子どもたちが「ふだんのくらしのしあわせ」について深く考えることができました。



※上記内容を含むものであれば、本報告書の様式は問いません。

※当会ウェブサイトに掲載させていただきます。また、可能な限り各校でウェブサイト等に掲載してください。

令和5年度 一宮市社会福祉推進校実践活動報告書

学 校 名	一宮市立貴船小学校	学校No.	2
1 福祉教育の取り組み（目標・計画・推進体制）			
・ 目標	高齢者や障害のある人たちにとって、住み良い社会とはどんな社会なのかを体験活動を通して考え、自分たちができるなどを調査・追究することができる。		
・ 計画	【1学期】福祉実践教室、【2学期】赤い羽根共同募金、 【3学期】学習発表会への参加		
・ 推進体制	福祉教育部会を組織し、各学年と調整して計画を具体的に推進する。 児童会の運営委員会が中心になって募金活動などを計画し推進する。		
2 福祉教育の具体的活動の内容（活動の記録）			
・ 福祉実践教室 6月5日	事前に各学級でテキストの「思いだしてごらん」を使用し、障害がある人にとって、日常生活の中で困ることは何か話し合い、福祉について学習を行った。福祉実践教室が行われ、はじめに講義を聞き、視覚障害について学習した。その後、「車いす」「点字」「手話」「ガイドヘルプ」の4つのコースに分かれ、約1時間の各体験活動を行った。車いす体験では、車いすの基本的な操作方法を学び、マットで作った段差を乗り越える体験をした。点字体験では、点字を読んだり、自分で書いたりして、目の不自由な人にとっての点字の便利さとありがたさを学んだ。手話体験では、あいさつや指文字など、身近に使える手話を友達同士で伝え合う体験をし、筆談や空書など、目が不自由な人の会話の仕方があることを学んだ。ガイドヘルプ体験では、二人一組になって、アイマスクをした状態での階段の上り下りや、障害物のある道の通行を体験した。どの体験でも、児童たちは、障害をもつた方々の苦労や工夫を理解することができた。実際に体験してみて、大変さを理解すると同時に、だれもが住みやすい社会をつくっていくために自分たちができるのかを考えるきっかけとなつた。		
・ 学習発表会 1月27日	福祉実践教室で学んだことをさらに深めるために、総合学習で「だれもが住みやすい街づくり」にはどのようなことが必要か、グループで調べたり、話し合ったりして学習を行った。実生活の中で、視覚障害の方の不安や危険なことに気づき、より安全に過ごすためにはどうしたらよいかについて考えたグループは、超音波を利用して道案内をしてくれる方法を考えた。また、この方法は視覚障害の方だけでなく、だれにとっても安全に街を歩くことができる方法であることに気づいた。また、A Iを搭載した白杖の存在を知ったグループは、過ごしやすく改善されている一方で、それでも知らない人に「助けてほしい」時はどうするのか、という疑問を持った。実際に声を掛けようとしたが、「逆に迷惑になってしまうのではないか」と不安になり、声を掛けられなかつた経験があつたと話した。そこで、小学校や中学校で障がいのある方ともっと交流する機会を増やすとよいと考えた。子どもの内から障がいのある人たちへの理解を深めることで、大人になってもその人たちの気持ちが分かり、すぐに助けにいくことができると考えた。これは障害がある人に限らず、困っている人なら誰でも助かる気に気づいた。この学習を通して、障害のある人にとって住みやすい街は、だれにとっても安全で心地よく生活できる街であると気がついた。各班で調べたり、考えたりしたことを発表し、保護者にも聞いていただいた。		
3 福祉教育の成果と今後の課題			
・	5年生では、総合的な学習の時間に「福祉」をテーマに学習に取り組んだ。テキストを読むだけではなく、講義を聞いたり、実際に体験したりすることで、これから自分たちは何ができるのか、どのような社会をつくっていくべきなのかを考えることができた。		
・	総合的な学習の時間の時数が減少し、5年生でも「福祉」についての学習時間が減少した。時間と情報を有効に活用し、福祉についてより深く理解していくよう今後も見つめる心と実践力を身に付けていきたい。		

令和5年度 一宮市社会福祉推進校実践活動報告書

学 校 名	一宮市立神山小学校	学校 NO.	3 ↗
-------	-----------	--------	-----

1. 福祉教育の取り組み(目標・計画・推進体制)

(1) 目標

福祉に関する実践学習の機会を提供し、社会福祉への理解と関心を高め、ボランティア、社会連帯の精神を養うとともに、地域社会への連帯を深めることを目的とする。

(2) 計画

- ・奉仕活動への参加
- ・赤十字活動への参加
- ・各種募金活動
- ・あいさつ運動
- ・福祉実践教室
- ・ペットボトルのキャップの回収
- ・あつたか家族週間

(3) 推進体制

計画に該当する学年または児童会・委員会で計画的・具体的に推進する。



【福祉実践教室の様子】

2. 福祉教育の具体的活動の内容(活動の記録)

(1) 体験活動

①校内清掃活動

1学期には月に1回「草取りの日」を設定し、全校児童が参加した。活動によって校内の美化体験をすることができた。

(2) 実践活動

①福祉実践教室

5年生が視覚障害者ガイドヘルプ・手話・点字・車椅子等の活動を通じ、体の不自由な方への理解を深めることができた。児童からは、「障害を持っている人も同じ人間なんだと改めて実感した」「障害があるなしに関係なく共生できる世界を作りたい」といった声が聞かれた。



【あいさつ運動の様子】

②国際社会への貢献

国際交流委員会がペットボトルのキャップ回収をよびかけて集めている。これらをプラスチック再生業者に搬入することで、NPO法人「世界の子どもにワクチンを」の活動に参加した。

③卒業式に向けた花の栽培活動

卒業式の会場に飾る花を育てる活動に取り組んだ。1年生から5年生の児童に6年生のために育てる活動であることを意識させて取り組んだ。大きく育てるためにつぼみを摘んだり肥料を与えるなどと6年生のために頑張ろうという気持ちで積極的に取り組む姿が見られ、奉仕の精神を養うことができた。

(3) 活動の広がり

あいさつ運動では代表委員会と生活委員会の児童が中心となって活動している。2学期には、地域の方や保護者、中学生と児童が共にあいさつ運動を行った。いつでもだれにでもあいさつできるために運動を継続している。



【あつたか家族週間記録カード】

3. 福祉教育の成果と今後の課題

今年度の取り組みにより、多くの児童の福祉に対する意識が高まった。また、進んであいさつ運動や栽培活動に参加する中で、他者への思いやりの気持ちが高められた。実践力の向上をめざし、継続的に活動を進めたり、体験的な活動を増やしたりしていきたい。

令和5年度 一宮市社会福祉推進校実践活動報告書

学 校 名	一宮市大志小学校	学校No.	4 ✓
-------	----------	-------	-----

1. 福祉教育の取り組み（目標・計画・推進体制）

(1) 目標

- ・福祉実践教室を通して、福祉への関心を高める。
- ・地域社会で「ともに生きる」明るい社会をみんなの手で作り出そうとする気持ちを育てる。
- ・調べ学習を通して、お年寄りや障がいのある人に対する理解を深める。
- ・自分たちに何ができるかを考え、実践することで豊かな心を育む。

(2) 計画

- ・福祉実践教室を通して、福祉への関心を高める。
- ・人権週間中の活動を通して、お互いを大切にする心を育む。
- ・あいさつ運動や募金活動に取り組む。

(3) 推進体制

校長（教頭）一校務主任一4年担任一職員

2. 福祉教育の具体的活動の内容（活動の記録）

○福祉実践教室

- ・手話講習会を受講した。



○人権週間での活動

- ・校長講話、ふわふわ言葉集め、人権標語募集

○ユニバーサルデザインについての学習（4年生）

- ・保健体育の授業で、公共施設のユニバーサルデザインについて学習した。

○あいさつ運動・募金運動

- ・児童会が中心となり、あいさつ運動や赤い羽根募金、能登半島地震募金を呼びかけ、実施した。

3. 福祉教育の成果と今後の課題

福祉実践教室を実施することで、障がいのある人に対して自分たちにどのような支援ができるかを考えさせることができた。また、感想の中には、「手話を知ることで耳が聞こえなくて楽しく会話ができることが分かりました。」という感想も見られた。

人権週間の時に開催されたふわふわ言葉集めでは、各学年の廊下に掲示したふわふわの木にたくさんのがんばり言葉が集まっていた。短期的なイベントとしてではなく、人権週間が終わっても常にふわふわ言葉を使うことを子どもたちに継続して意識させていくことを通じて「ともに生きる」明るい学級、社会としていく。

※上記内容を含むものであれば、本報告書の様式は問いません。

※当会ウェブサイトに掲載させていただきます。また、可能な限り各校でウェブサイト等に掲載してください。

令和5年度 一宮市社会福祉推進校実践活動報告書

学 校 名	向山小学校	学校No.	5
-------	-------	-------	---

1. 福祉教育の取り組み（目標・計画・推進体制）

(1) 目標

①社会福祉体験を通して障がいのある人たちの暮らしの実際に気づかせ、思いやりの心を育てる。

②縦割り班活動を通して低学年を思いやり、優しい気持ちを育てる。

(2) 計画

①福祉実践教室（6月）福祉に関する調べ学習（9月～1月）

②縦割り班活動（通年）

(3) 推進体制

①5年生の総合的な学習として取り組み、学年全体で計画・実践する。

②全校で縦割り班活動を行い、協力と思いやりの心を育てる。

2. 福祉教育の具体的活動の内容（活動の記録）

(1) 福祉実践教室

6/13（火）に行われる福祉実践教室に向けて、①車いす②手話③盲人ガイドヘルプ④点字の4つのグループに分かれて事前学習を行った。それぞれのグループで、インターネットや資料を使って日常生活で困ることや、支援の方法を調べた。また、調べる中で聞いてみたいことや調べて分からなかったことについて質問集を作り、事前に講師の方に送った。福祉実践教室では、それぞれ体験をすると共に、事前に送った質問をして、学びを深めた。



(2) 福祉実践教室後の事後学習

福祉実践教室で学んだことをもとに、学校生活の中にあるバリアや支援、自分たちにできることは何かについて学んだ。学校生活の中にあるバリアについては、もし自分や級友が障がいをもってしまったら、どのような場面で困るのか、実際に学校の中を見て回り、写真に撮った。そして、自分たちにできることは何なのか、スライドにまとめて発表した。

(3) 縦割り班活動

1年生から6年生までの各学年数名で構成した「縦割り班活動」を行った。縦割り班ごとに遊ぶ「ふれあい遊び」では、6年生がすべての学年にとって、分かりやすく、楽しめる遊びを学期に一度、計画し、実施をした。3月には、それを引き継ぐ形で、5年生が計画をした。普段、異学年で遊ぶことはなかなかないが、こういった機会を意図的に作ることで高学年の児童が低学年の児童に優しく声をかけている心温まる場面を見ることができた。



3. 福祉教育の成果と今後の課題

5年生は、1年間を通して福祉について学んだ。福祉実践教室では、学んだことはもちろん、事後指導を通して福祉を身近に感じ、考えさせることができた。最初は障がいに対して「助けてあげる」「かわいそう」という考え方だったが、「そばにいてあげようと思った」「話を聞いてあげたい」といった、同じ立場に立って考えようとする児童が多く見られるようになった。福祉実践教室だけだと単発で終わってしまうので、事前学習や事後学習をすることが大切だと本実践を通して感じた。

※上記内容を含むものであれば、本報告書の様式は問いません。

※当会ウェブサイトに掲載させていただきます。また、可能な限り各校でウェブサイト等に掲載してください。